

Gerona... 150 Ptas. Trimestre.
Fuera... 200 id.
Extranjero... 300 id.

Anuncios y Remitidos
a precios convencionales.

No se admite colaboración espontánea.

VIDA GERUNDENSE

Semanario Republicano Autonomista

Gerona, 4 de Junio de 1911

REDACCION Y ADMINISTRACION:
«Union Republicana». - Calle del Carmen

Num. 21

AÑO II

SEGUNDA EPOCA

AUN HAY BARBAROS

Aun los hay. Están en nuestra propia tierra, en esta amada Cataluña, en este país de paz y de trabajo donde las costumbres son dulces, el amor suave y los hombres no gustan de otras armas que no sean las de su razón y su derecho.
El fanatismo ha puesto un honor en nuestra fama. Ya no somos los catalanes la gente más pacífica y serena de la península. La sangre se derrama aquí con profusión aterradora, traicionadamente, soezmente estupidamente. Los odios ancestrales, odios de herencia, no producen en nuestro suelo esas venganzas atroces que se perpetúan de generación en generación, pero en cambio hay quien se venga de la colectividad destrozando carne inocente con formidables aparatos preparados, en la calma trágica de improvisados laboratorios; nuestra gente no sabe amotinarse contra el recaudador de contribuciones pero sabe lanzarse al atentado personal con arrojo vesánico, para acabar con los políticos que les agobian; no andamos a puñaladas para pagar unas copas, pero hacemos propaganda a tiros, sostenemos nuestras ideas revolver en mano y organizamos emboscadas como supremo argumento de convicción. Es decir, en nuestra desdichada tierra se asesina sin ignorancia; se mata y se sabe por qué se mata y se mata traicionadamente, para glorificar mejor el lema de un partido, los colores de una bandera. No es la sangre en hervor, el vino abundante, el sol ardiente lo que impusa al crimen, son las ideas, este fruto impalpable que se elabora en la parte más noble y más maravillosa de nuestro cuerpo. La ferocidad, la vileza, la saña, la ira bestial, la podredumbre del corazón, deshonra de otros pueblos y otras edades estallan a las puertas de Barcelona precisamente cuando se acaba de realizar un hecho trascendental, una manifestación soberbia del progreso de

los tiempos, asombro y orgullo de la civilización.
¡Oh, no hay lágrimas bastantes para llorar el oprobio que los héroes de San Felin de Llobregat han arrojado sobre nuestra patria! ¡no hay palabras bastantes para anatematizar el gesto salvaje de los que asesinaban a sus hermanos al mismo tiempo que la ciencia allanaba fronteras y un ágil humana se cernía sobre el guadarrama después de haber cruzado los Pirineos.
Lo ignomioso de este contraste debemos sentirlo todos los que hemos nacido en esta tierra noble y todos juntos, hemos de procurar que esto acabe por qué de otra manera seríamos cómplices de la misma vileza y de la misma crueldad. Caiga nuestro desprecio entero, irredulible, sobre los culpables los encubridores de los culpables, y los que simpatizan con los culpables. El santo y seña con el cual los asesinos se reunieron y confabularon, sea exacerado, ex-carneado y pisoteado doquiera se oiga, doquiera se escriba y doquiera se ostente. Que ninguna lengua honrada lo pronuncie ni aun en broma, suprimámonse de nuestras conversaciones como una palabra asquerosa, desterrémonse de nuestro lenguaje como todo lo que avergüenza, denigra y envilece.
Antes, procuremos que el peso de la justicia caiga implacable sobre los homicidas, y frente a su barbarie levantemos nuestra civilidad, frente a su propaganda de guerreros fraticidas nuestra seriedad de concientes, nuestra serenidad de cultos, nuestra impasibilidad de honrados, nuestras palabras de tolerantes y convencidos.
No queremos saber, al hablar así, quién de los dos bandos que se tirotearon en San Felin de Llobregat es el agresor, basta la triste certeza de que los muertos eran radicales para que en esta ocasión nuestra piedad y nuestra simpatía estén con ellos, y se nos venga ahora con que un mayor arrojó y una mejor táctica pudieron desmentir el refrán que dice que quien da primero da

dos veces. Aun que así fuera, jamás nos han entusiasmado los valientes. El valor se confundió algunas veces con los malos instintos, es a menudo la escusa que emplea la crueldad para satisfacerse, y la crueldad es abominable siempre, pero lo es más cuando esconde bajo un escapulario, cuando se alberga en hombres consagrados a Dios, cuando se ejercita en nombre de Él y de su santa causa.
Por supuesto que las balas de San Felin de Llobregat han herido de muerte al jaimismo. Si los primeros cristianos hubieran andado a cazarazos dentro la ciudad de Roma se habría extinguido inmediatamente.
Los asesinos no inspiran jamás simpatía, todo el mundo se aparta de ellos, todo el mundo los mira con horror, todo el mundo los condena y los maldecie.
VIDA GERUNDENSE
La demolición de las murallas. - La Granvia. - El grupo escolar.
La decoración que sirvió de marco a los heroísmos de 1808-1809. dentro de pocos años ya no será más que una saúdosa y querida rememoranza. Caen las piedras en que se escribió la epopeya de la Independencia, desaparecen las murallas que ceñían y guardaban la ciudad. ¡Qué importancia! Los hechos grandes quedan perennemente grabados en las crónicas y en los libros. Por piadoso del pasado que uno sea, fuerza es adaptarse a las exigencias de la época en que se ha nacido. Lo que antiguamente fue glorioso, hoy puede constituir un obstáculo; mas la gloria que se alcanzó espiritualizada perdura en el recuerdo que van transmitiéndose las generaciones.
A pesar de todo, muchas veces detendríamos la mano que empuja el pico, al pensar que cada una de esas piedras desgajadas encierra una partícula del alma de la vieja ciudad, y que en esa tierra que hombres indiferentes remueven hay sin duda mezcladas las cenizas de aquellos antepasados nuestros que en un momento de épica exaltación resistieron al hombrecito formidable para cuyo imperialismo era pequeña Europa.
Es un sentimiento de afluencia de respeto y de poesía al que no puede substraerse ningún hombre de espíritu delicado y ferviente. ¿Quién no lo ha experimentado? ¿Qué alma por escéptica que fuese, no ha con-

templado con melancolía el vetusto templo solitario que va desmoronándose en el olvido, la casa prócer que es forzado derribar para abrir anchurosas vías, el castillo abandonado en cuyas torres ondeara victoriosamente, después de una defensa desesperada, la bandera en cuyos pliegues palpita el corazón de la raza?
Lógico es que miremos hacia el pasado, pero no podemos renunciar al presente y, viviendo en él, preparar ya, con los duros trabajos y las anunciaciões luminosas, el porvenir que no podremos ver. Por amor que nos inspiren las cosas históricas, pronto nos convenceremos de que, para que la ciudad se extienda en nuevas vías por la llanura, es inevitable la desaparición de las antiguas murallas.
Es verdad; se desvanece la poesía que a ellas asociábamos; mas, en compensación, otra poesía nace. Una reforma también tiene su encanto; la utilidad no está desprovista de hermosura. Allí donde se asentaban los baluartes, ahora se construyen casas, y hay flores en los balcones, y los pequeños juegan en las galerías; allí donde el silencio dominaba angustosamente, dejando percibir la lejána voz de la leyenda, canta el trabajo en fábricas y talleres de eficiente construcción.
Cuando las necesidades del progreso lo imponen, no hay más remedio que aceptar la natural mutación de las cosas. Si la ciudad aspira a ser grande, no ha de verse con disgusto ni tristeza el derrocamiento de las murallas; antes al contrario, hay que desear la demolición de las que todavía siguen en pie.
Claro está que ha de hacerse la distinción debida entre las necesidades de vida y la barbarie artística. Lo que decimos de los baluartes no puede ser aplicable para citar un solo caso, a la capilla románica de San Nicolás, que formaba parte de la iglesia de San Pedro de Galligans, la cual ha sufrido todos los ultrajes, hasta el extremo de que en la nave donde los monjes salmodiaban cantos litúrgicos, funcionan ya hace tiempo una maquinaria de aserrar maderas. La indignación en casos tales es siempre justificada.
La reforma más importante que se ha llevado a cabo con la demolición de las murallas es la apertura de la Granvia, que medirá 23 metros de anchura; reforma que seguramente estaría lejos de ser una realidad si no hubiese dado impulso a los trabajos aun no contada la administración municipal con recursos, el exalcalde don Francisco de Cirrana.
Abierto dicho hermoso paseo, se han empezado ya algunas edificaciones, siendo de esperar que se tem- prenderán otras, toda vez que el Ayuntamiento, por su parte, muestra se dispuesto a dar todas las facilida-

Solo se insertarán escritos en defensa propia o denunciando abusos, injusticias, etc., y siempre bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.
Toda la correspondencia al Director
des posibles a los propietarios que quieran edificar.
Entre las referidas obras mencionaremos el Grupo escolar. El punto donde se levanta no puede ser más a propósito; es soleado y sano; aunque algo húmedo por la proximidad de los rios; desde las aulas los niños podrán contemplar los arboles y las montañas. El edificio ha sido construido con arreglo a las disposiciones de la ley y a lo que aconseja la pedagogía moderna; presenta aspecto atractivo, echándose de ver que se ha procurado sacar todo el partido posible de la escasa cantidad que la Corporación municipal pudo invertir en las obras. Tendrá capacidad para 546 alumnos.
Mucha falta hacía el Grupo escolar dadas las malas condiciones que reúnen casi todos nuestros locales de enseñanza. De todos modos, hay que tener en cuenta que una escuela, aun siendo un palacio, nada significa, por sí sola si no cuenta con buen material pedagógico y con una sabia organización. ¿Podrán lamentarse mañana los señores maestros de esta falta de material? ¿podrán fundadamente repetir que, a pesar de su devoción educativa, les es difícil trabajar con provecho?
No anticipemos temores y reservemos todo juicio para cuando el Grupo escolar se haya inaugurado. La inauguración tendrá lugar en el mes de septiembre. Toda la ciudad, ha de acudir al acto, todos los hombres de alguna significación espiritual han de tomar parte en la fiesta — a fin de que no resulte una fría ceremonia oficial, — dejando de lado los distintos criterios políticos y pedagógicos, fundiendo su amor a la ciudad con el amor a los niños, que han de engrandecerla mediante la cultura.
CARLOS BAHOLA
(De Las Noticias)
EL TRIUNFADOR
Védrines. - Su familia. - La alegría del triunfo. - El porvenir.
Mme Védrines se desvino un momento. Le Petit Parisien ha publicado una entrevista con la familia de Védrines. De ella sacamos este extracto:
Los padres del vencedor del raid son unos modestísimos obreros, ya viejos. El padre fue plomero y vivía en Saint-Denis, donde nació el famoso y valiente aviador.
Este educóse, primero, en la Escuela de ese pueblo, y más tarde en la de Artes y Oficios de Paris, adonde se trasladó la familia.
Los padres de Védrines se encuentran hoy en un Asilo de ancianos de las Hermanitas de los Pobres. Conocían la aventura que se iba a

lanzar su hijo, y el resultado de ellas ha producido una inmensa alegría.

En cuanto a la esposa del aviador, se encuentra en París, adonde ha ido a pasar unos días en casa de unos amigos.

Como es natural, se muestra satisfecha y contentísima del resultado del «raid».

El periodista que la ha visitado cuenta así la entrevista:

«Estaba febril, llena al mismo tiempo de temor y esperanza, cuando recibí mi visita. Le tendí el telegrama en que se relataba la victoria. Pasó rápidamente los ojos por él. Sus mejillas se tificaron de grana; sonrieron casi imperceptiblemente sus labios y brilló su mirada más intensamente. Esto fué todo.

No vimos en ella la alegría desbordante que espirábamos. La compañera del rudo campeón comenzó a hablar lenta y dulcemente, y al verla así, apenas turbada, dueña de sí misma, medimos toda la confianza que ella tenía en la intrepidez y la voluntad del hombre a quien el lunes había ido a ver tomar la ruta de Madrid en la más asombrosa aventura aérea emprendida hasta ahora.

«Es verdad — nos dijo — que he vivido durante tres días en perpetua angustia; pero sabía que si era humanamente posible llegar hasta el final del recorrido, mi marido llegaría. Tan grande es su tenacidad, que siempre que ha querido alguna cosa la ha logrado. Para él no hay obstáculos; sabe vencerlos todos. Así lo ha probado desde el primer momento en que comenzó sus ensayos de aviación. Era un pobre obrero; carecía de dinero para soñar en tener un aparato en que realizar su aprendizaje. A pesar de su valor, de sus grandes alientos, nadie quería ayudarle; todas las Casas constructoras rechazaban sus pretensiones. Al fin permitió Dios que un día le confiesen un aeroplano; tras rápidos ensayos, se colocó en primera línea entre los hombres con cuya audacia se podía contar para realizar una de estas empresas en que se juega la vida. Ya se ha visto cómo él sabe jugarla y también cómo sabe vencer.

«Y qué hará Védriñes ahora, después de su éxito?

«Sin duda seguirá consagrado a su oficio durante un año o dos: después lo dejará, no para descansar porque es demasiado activo y demasiado emprendedor para abandonar el trabajo; pero yo creo que buscará otro empleo menos peligroso a su energía. Ahora que es rico, o casi rico, las cosas que antes eran para él tan difíciles sabrá realizarlas a su placer y con mayores probabilidades de éxito.

Mme. Védriñes se detuvo un momento; después, no tratando ya de contener la alegría inmensa que le llenaba el alma, dijo:

«Si ya ha mostrado de lo que es capaz. Ha probado lo heroico de su corazón. Ahora tiene el derecho de consagrarse a su hija, a nuestra pequeña Mimette. De cinco hijos que tuvimos, sólo nos queda esa niñita, que tiene ahora diez meses. Sólo en ella pensaba siempre mi marido cuando ponía la mano en el volante de su máquina. Por ella, sobre todo, ha querido salir de la pobreza; por ella ha arriesgado cien veces la vida. La inocente, chiquilla, está ahora lejos de París en donde yo sufría y es-

peraba el triunfo de su padre. No puede todavía comprender nuestra dicha y nuestro orgullo; pero Julio y yo sabemos ya que ella ha de ser feliz, que será una señorita, que no será una pobre como fueron sus padres, y esto nos basta. A esto, a la suerte de esta niña, al amor de Mimette, es a lo que se debe el resultado del «raid» París-Madrid.»

## Desde Caldas de Malavella

Como dije en mi último remitido mandado a CIUDADANIA, que otro día me ocuparía de la higiene y sanidad pública de esta villa y teniendo encima la estación veraniega, voy a dar a conocer las muchas faltas y deficiencias que hay en el ramo de sanidad perjudicando en gran manera los intereses de los vecinos de esta localidad. Todos los años como medida preventiva, en llegando a primeros de Mayo, se hacía presente por medio de pregón que los vecinos debían barrer y regar la calle en el frente de la fachada de sus casas, por la mañana y por la tarde, como igualmente los otros alcaldes se cuidaban de arenar el paseo central de la Rambla, como también se arreglaban las demás calles y se procedía al arranque de hierbas, en una palabra se procuraba al embellecimiento de la población, pero desde que está la Alcaldía a cargo del señor Mir, todos los servicios quedan completamente abandonados.

La Junta de sanidad, con el alcalde presidente, acordaba vaciar y limpiar los pozos públicos a fin de que desapareciesen los microbios que podía haber dentro el líquido y el vecindario recibiera agua sana, pues estamos a últimos de Mayo y aún no se han dispuesto tales operaciones. Que piensa V. señor alcalde, está V. faltando al artículo 109 de la instrucción general de sanidad suplemento al «Boletín Oficial» correspondiente al día 29 de Enero de 1904. También está usted faltando al artículo 121 que trata de la vigilancia sanitaria de las escuelas públicas y V. no podrá negar que existe un foco de infección en el escusado de dichas escuelas, pues se halla dicho retrete en tan malas condiciones que por milagro no enferman aquellas criaturas que acuden a él, y ya que este Municipio tiene dinero sobrante en caja, bueno sería que este escusado se le dotase de un water-closet, y quitaríamos aquellos malos olores y haría un bien a los alumnos concurrentes a dicho centro de enseñanza. De lo anteriormente expuesto, que nos sobra dinero en la caja municipal, lo prueba lo muy rumbosa que es nuestra primera autoridad, pues ya deberíamos haber pagado el primer y segundo trimestre de consumos del año actual y aún no se ha puesto al cobro; esto demuestra una vez más que no hay escasez de fondos para hacer frente a todas las necesidades que puede tener este cabildo. Haré un poco de historia para poner al corriente al M. I. S. Gobernador de la provincia del estado en que se halla el Matadero Municipal de esta villa. Hace como cuatro ó cinco años que se hizo con carácter interino el Matadero, diciéndonos el alcalde que lo implantó, que al año siguiente se construiría el definitivo; se presupuestó, se cobró su importe y esta es la hora que se ha de dar comienzo a dicho edificio, haciendo pre-

sente que el que tenemos provisional, no consta más que de un simple cobertizo, sin ninguna condición higiénica, en una palabra, ni una guarida de malhechores está en peor condiciones que nuestro Matadero municipal, advirtiendo que este local paga anualmente de alquiler de 250 a 300 pesetas, y viva la buena administración.

Si por pagar esta cantidad el matadero estuviese dotado de agua potable y demás condiciones higiénicas como previene el art. 137 no importaría nada el que el alquiler fuese más caro ó más barato, pero tal como está, resulta un alquiler excesivamente caro advirtiendo que el que cobra este alquiler empezó cobrando el primer año 120 ptas aumentando todos los años el alquiler hasta las 250 ó 300 ptas que se pagan actualmente, y también haré presente que el que cobra este alquiler es el marido de una nodriza que crió un hijo del Concejal A. M. cuyo Sr. tiene vara alta de esta Corporación, de aquí viene que se va aumentando el alquiler de este mal barracón ó ciencia y paciencia de este pacífico vecindario. Existe un pozo en este matadero que se han de surtir de agua los matarifes, sucia, roja, llena de microbios y ha de servir para el lavado de carnes y esta agua si es de esta condición es porque tiene filtraciones de aquellos pozos negros que sirven para depositar las aguas sucias y parte de excrementos que se derraman por allí. Los concurrentes al matadero se quejaron por estar mal servido de agua y el alcalde antecesor mandó tapar los pozos negros allí existentes y abrir un nuevo fuera de los muros del matadero, paralelo a la carretera de Caldas a Lla-gostera, creyendo que así estaría resuelto el problema, y si estaba antes mal hoy esta peor, por la sencilla razón de que molesta a todos los que pasean por la carretera que al pasar por frente al matadero han que ponerse el moquero a las narices por no respirar aquellos malos perfumes.

Si esta autoridad hubiese consultado el Reglamento de Policía y conservación de carreteras, se hubiera apercibido que el art. 19 previene que no podrá establecerse ninguna clase de foco de infección, ni estercoleros ni echar animales muertos a una distancia menor de 25 metros de los márgenes del camino, y los que faltan a esta obligación serán castigados con una multa de 25 pesetas y obligados a quitarlos.

Señor Gobernador no podría V. E. amonestar este alcalde que lo toma todo con tan fresca, y hacerle cumplir lo que hay legislado en bien de la salud pública. Me faltaba poner de relieve otro dato; sepa el M. I. S. Gobernador que sólo se revisan las carnes que van destinadas a Carnicerías y demás tiendas de comestibles, y las demás que sacrifican para el consumo particular, estas son libres de inspección veterinaria, de modo que estos vecinos son libres de poderse envenenar a su gusto. En que matadero hay esta excepción sino el de Caldas de Malavella faltando a la Ley de Sanidad.

Ya que este Alcalde está faltando a los Reglamentos de Instrucción, Sanidad, Ornato Público y a todas las obligaciones de su cargo, mejor le valdría ya que se ve impotente, se quedara en su casa de campo vigilando y reteniendo cuantos perros posee

(que son en número de 10 a 12) los cuales deja ir libremente por los sembrados de sus vecinos colindantes, perjudicando sus cosechas, no admitiendo reclamación de ninguno de ellos por valerse del cargo que tan mal desempeña, cuando él es el indicado de hacer cumplir las Leyes.

No puede negar el Sr. Alcalde lo ante dicho, cuando en un juicio Oral que concurrió como testigo, el 29 de Marzo último se le echó en cara, quien, hizo público los ningunos sentimientos humanitarios que posee.

Juan Guilayn

Caldas de Malavella, 29-5-1911

## Institut medic social de Catalunya

La sexta conferencia organizada por el «Institut Medic Social de Catalunya» en el Ateneo Barcelonés, a cargo del Dr. Comas Camps, interesado vivamente al numeroso auditorio y fué muy aplaudida. Con ella demostró el Instituto su identificación con los trabajos científicos sociales que a favor del alimento puro se realizan en el extranjero, y cuya importancia es cada día más extensa. La lucha contra las falsificaciones es, en efecto, uno de los problemas humanitarios por cuya solución debe trabajar con más ahinco la Medicina social; y aun en el mismo terreno práctico ¿quien mejor que el médico para dirigirla y fortalecerla, cuando a diario toca sus nefastos resultados?

El Dr. Comas Camps dejó de lado el aspecto económico del fraude, para fijarse en el biológico, sin duda el más importante, y analizó sus defectos de insuficiencia nutritiva y de toxicidad. Así, por ejemplo, el hombre que ingiera 100 gramos de hidratado en exceso, no puede obtener las calorías de 100 gramos de pan normal; el que ingiere 100 gramos de chocolate adulterado con la adición de féculas, tierras arcillosas, y sin el tanto por ciento normal de buen azúcar y cacao, no puede en su trabajo contar con las calorías (4800 de igual cantidad de chocolate sano y se expone, en su confianza engañada, al empobrecimiento de su organismo y a la consiguiente autofagia. Si los 100 gramos de pan son fabricados con harinas inferiores, a las que es preciso añadido alumbre para blanquearlas, al factor de insuficiencia nutritiva se añade el de toxicidad. Hay, pues, en la adulteración alimenticia un fraude de vida en cantidad y un fraude, peor aún, de contra-vida ó envenenamiento.

El disertante estudió diversas alteraciones en el pan, leche, café, huevos, conservas alimenticias, manteca, etc. exponiendo los medios más prácticos para su descubrimiento, y solicitó el concurso de la opinión pública para el triunfo de esta campaña.

## Institut medic social de Catalunya

En el Ateneo Barcelonés dió el doctor Martínez Vargas su anunciada conferencia, octava de la serie organizada por el «Institut medic-social de Catalunya». Después de expresivo exordio, dijo que el raquitismo es una plaga social porque no abandona al

hombre desde que nace hasta que muere; de niño le tortura con deformaciones crueles, con impotencias corporales y psíquicas, con complicaciones tan frecuentes como tristes; de puber, le amilana y aun le induce a cometer delitos y así demuestran los estudios modernos que la criminalidad juvenil está íntimamente ligada con el raquitismo; de mozo no le permite servir a la patria porque queda corto de talla; mujer, se expone a perder la vida, cuando llega el momento de ser madre, sino se somete a una operación que remedie la estrechez de su pelvis; y varón ó hembra, en el resto de su vida, tienen, si han sido raquíticos, estigmas que, traducidos en actos, serán una remora para la paz y el bienestar de la colectividad. Todavía después de muerto, el raquítico ostentará en sus huesos, al cabo de los años y de los siglos, señales evidentes de la enfermedad que deformó su esqueleto y acabó su existencia.

Acto seguido, definió el raquitismo y expuso las estadísticas que revelan su extraordinaria frecuencia, según las cuales son raquíticos del 50 al 90 por 100 de todos los niños. En la descripción de la enfermedad admitió un período prodrómico, otro de estado y otro de regeneración; a propósito de las deformidades de la cabeza, insistió en que debe tenerse gran tacto para calcular la significación de la forma de los cráneos, ya que a veces, lejos de ser esta un signo de superioridad es, por el contrario, un estigma de inferioridad por las deformidades que el raquitismo produce; dedicó un extenso período a los trastornos nerviosos consecutivos, y como expresión final insistió en las desastrosas secuelas morales y sociales que de tales trastornos se derivan. «Al raquitismo de cuerpo, dijo, suele corresponder el raquitismo de espíritu; a sus carnes contrahechas, lo enfermba de sus intenciones, su perturbación moral, de la que son a las veces muestra su estrechez de miras, su envidia, su murmuración mujeril, su impotencia, su eterno fracaso en todas las empresas, y su eterna mala lengua que intenta manchar cuando saluda; los degenerados profesionales, son los raquíticos de la sociedad contemporánea».

Se ocupó también en la etiología y la patogenia del mal y propuso los remedios adecuados para combatirlo.

Algunos deberes competen al Estado, otros al municipio y otros a la iniciativa individual. Respecto del municipio barcelonés, ensalzó su altruismo, y su orientación progresiva, fundando las Gotas de leche, los baños públicos y organizando las colonias escolares. Como norma de la acción médico-social formuló las siguientes conclusiones:

- 1.ª Favorecer el suministro de leche en buenas condiciones de asepsia y de nutribilidad.
- 2.ª Procurar campos de juego en las ciudades para que los hijos de los pobres puedan recibir el sol y el aire.
- 3.ª Fomentar la organización de casas-cunas en las fábricas, para las cuales puede servir de estímulo, por ejemplo la instalada por el marques de Alella en San Andrés de Palomar.
- 4.ª Favorecer las colonias escolares.
- 5.ª Organizar excursiones marítimas.
- Y 6.ª Procurar cuanto antes la



# Fotografía de J. Llinás

## Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

### ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la FOTOGRAFIA DE J. LLINÁS, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en AMPLIACIONES, REPRODUCCIONES Y RETRATOS de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Pedid en los Cafés el Rey de los Aperitivos

# BRIKETT

De puro Moscatel. Tónico, reconstituyente, es de fino paladar, y abre en realidad el apetito.

Lampistería y Ferrería  
Almacén de Camas y Somiers  
**Alberto Balari**  
Rmbla de Alvarez, 1 y Plaza de la Constitución, 10

GERONA

## PEDRO ESTARTUS ERAS

### EL PROBLEMA DE IBERIA

Teófilo Braga

(Presidente del Gobierno provisional de la República portuguesa)

#### POLLETO DE ACTUALIDAD

PIDASE EN EL KIOSCO DE MARULL  
PRECIO 15 CENTIMOS.

Para los pedidos dirigirse a Don Lucas Tortellá, calle de Vila y Vila, 95, BARCELONA.

Advertimos á nuestros lectores que han quedado completamente agotados los ejemplares de la novela

# Josafat

ABOGADO de los Colegios de BARCELONA y GERONA

CALLE DEL NORTE, 1, BAJOS. GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos

para los asegurados á LA PREVISORA

DISPONIBLE

## Prudencio Bertrana

de

# LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1. — Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes. — Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro más popular por sus tarifas. — Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

También se abonon las recaídas. — Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras

Representante en Gerona:

**Don Rafael Estartús Tubert**

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

| PRIMA MENSUAL | ENFERMEDADES DE |               |               | IMPOSIBILITACION | PARTO DE MELLIZOS | DEFUNCION        |
|---------------|-----------------|---------------|---------------|------------------|-------------------|------------------|
|               | MEDICINA        | CIRUGIA MAYOR | CIRUGIA MENOR |                  |                   |                  |
| Ptas. Cts.    | Ptas. Cts.      | Pesetas       | Ptas. Cts.    | Cantidad mensual | Cantidad mensual  | Cantidad mensual |
| 60            | 1 50            | 1             | 75            | 10               | 12                | 50               |
| 20            | 3               | 2             | 50            | 20               | 25                | 30               |
| 75            | 4 50            | 3             | 25            | 30               | 37                | 50               |

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.